



MONTILLA

Es una de las localidades mejor comunicadas de la provincia de Córdoba: por la carretera N-331 Madrid-Málaga al W., la C-329 Montoro-Puente Genil al NW. y la L-282 Nueva Carteya-Cabra al E. Dista unos 40 kilómetros de Córdoba.

El término municipal, que incluye el anexo de Santa Cruz en pleno término de Córdoba, ocupa una extensión

de 169'4 km.², dominando geológicamente el Mioceno postectónico con estratos en las cotas bajas de margas arcillosas azuladas y grisáceas, y en las altas amarillentas y barrosas que alternan con calizas areniscas y margas blancas, y áreas cuaternarias rojizas y pardas con sedimentaciones diluviales y residuos calcáreos y testáceos. En 1957 fue descubierto en el pago de Santa María un gigantesco fósil de Cetáceo adulto de la especie "Balae-nóptera rostratella" del orden "Mistatocetos". Descriptivamente podemos enumerar siete zonas geológicas en el término casi circular de Montilla: la zona de "sierras de Montilla" con importantes afloramientos del Cretáceo y tierras margosas muy calizas; zonas triásicas, una a lo largo de la vía férrea al S. de la población de Montilla, y a lo largo del arroyo Salado, y otra al W. del término de suelos muy compactos; en la zona W. aparecen, sobre "bujeos", cortijos de secano cerealista sobre las llanadas aluviales del arroyo Salado; vegas del arroyo de la Campiñuela y del río Cabra en el centro-sur del término, con suelos oscuros hidromórficos; zona campinésa al N. del término; cerros albarizos del SW., que son el Malábrigo, los Pollos Saavedra etc.; y finalmente la zona de "ruedos" que se corresponden a lo que algún autor ha designado como "meseta de Montilla".

Los cultivos dominantes en el término son el viñedo (7.580 Has. con denominación de origen Montilla-Moriles), el olivar y sectores reducidos de cereal. El vino de la zona, su principal recurso económico, posee una de las calidades más afamadas de España. La variedad principal es la "Pedro Ximénez", blanca, suave y fina cuya estirpe parece originaria del Rhin, de donde al parecer fue traída por el soldado de los Tercios de Flandes Pedro Ximén. La tipología de sus vinos más impor-

Montilla es la sede de las mayores y más afamadas bodegas de la zona, poseyendo además numerosos monumentos de interés: la parroquia de Santiago y la de San Francisco Solano, el convento de Santa Clara y el de Santa Ana. (Foto: M. Pijuán).

tantes podemos enumerarla en: vino chico (de un año, no criado en bota, pálido y ligeramente dulce); fino (pálido, suave y amargoso; de 3 a 5 años); amontillado (fino, suave de color oro viejo; para consomés); oloroso (con mucho "cuerpo", abocado); y Pedro Ximénez (vino de pasas, meloso y dulce).

E. Garramiola ha presentado las diversas versiones de la derivación toponímica de Montilla: Cortés López sugirió la analogía de "Munda-illa", en contraposición a la muy difundida de "Mont-Ulia" o la conjetura de Montevilla según Fray Juan de los Santos, o la deformación de Motilla, como pretendieron en el siglo XVI algunos montillanos.

La arqueología de la zona es rica y variada. Parece históricamente probado la identificación de Montilla con "Munda", donde César y Pompeyo entablaron trascendente batalla. De época musulmana quedan algunos restos, siendo reconquistada por Fernando III en el siglo XIII, dependiendo de la ciudad de Córdoba. En 1258 Alfonso el Sabio la cedió en señorío a don Alonso Yáñez. Pedro I la donó en 1351 a don Alonso Fernández Coronel, que a los dos años la perdería nuevamente en favor de la Corona. Enrique II la donó a don Lope Gutiérrez de Córdoba, marqués de Priego, que edificaría un castillo posteriormente arruinado, por orden de Fernando el Católico. En 1453 nace en Montilla Gonzalo Fernández de Córdoba, el Gran Capitán, gran triunfador de la campañas de Italia.

El emplazamiento de Montilla corresponde al característico de la Campiña cordobesa, el de pueblo-fortaleza sobre cerro testigo.

El cerro tiene forma alargada y en cierto modo plana lo que ha permitido la ubicación del centro urbano en parte de la cúspide. Las calles que siguen las curvas de nivel por su menor pendiente se constituyen en principales. La ubicación de los establecimientos industriales y de las bodegas montillanas se realizan a lo largo de las carreteras que circundan el montículo (la carretera de Málaga y la de Espejo).

El Nomenclátor de 1981 le asigna a Montilla una población de hecho de 21.373 hab. concentrándose en el pueblo 19.161 hab. y sobresaliendo las aldeas de Buenavista (843 hab.), Santa Cruz (694 hab.), y Riofrío y Jarata. En 1960 la poblaron 23.896 hab. de hecho, disminuidos a 22.059 hab. en el censo de 1970, que en la rectificación del padrón de 1972 se convirtieron en 22.742.

El Censo de Edificios de Córdoba de 1980 adjudica al ámbito territorial de Montilla un total de 4.136 edificios (sexto lugar provincial sin contar la capital); posee 230 edificios y 27 complejos no destinados a vivienda.

Según el Censo Agrario de 1972 Montilla contaba con un total de 2.693 explotaciones agrarias, que en 1962 eran solamente de 1.977 explotaciones. Según la superficie total de sus tierras predominan las explotaciones de 1 a 1'9 Has. (565 explotaciones), las comprendidas entre 0'5 a 0'9 Has. (555 explotaciones); existiendo solamente una explotación superior a 500 Has., dos de 300 a 500 Has., y una de 200 a 300 Has. La superficie censada según el régimen de tenencia contabiliza 14.824 Has. en propiedad, 1.003 en arrendamiento y 77 en aparcería.

Sus monumentos más estimados son la Parroquia de Santiago, del siglo XVI, en estilo gótico bizantino con elementos tardobarrocos posteriores, de esbelta torre de ladrillo, poseyendo órgano y sillería de coro, preside el templo el cristo de Zacatecas traído del Méjico virreinal; la Parroquia de San Francisco Solano, Patrono de Montilla, sobre la casa natal del santo; la iglesia y convento de Santa Clara de 1512 y ampliada en 1525, posee portada gótica, artesonado mudéjar, retablo plateresco e interesante archivo; sus monumentos civiles más representativos son el palacio de Medinacelli (del siglo XVII), "La Tercia" y la casa museo del Inca Garcilaso.

Sus festividades más populares son la Feria y Fiestas de San Francisco Solano, las Fiestas de la Vendimia de fines de agosto a comienzos de septiembre (pisa de primeras uvas, ofrenda del primer vino a la Virgen de las Viñas, pregón del vino, entrega de llaves al capataz de honor, etc.). De su Semana Santa destacaremos el "Pren-dimiento" de Jesús el Jueves Santo.

LA POBLACION CORDOBESA:

Bartolomé Valle Buenestado

LA POBLACION ABSOLUTA Y SU EVOLUCION

La población cordobesa desde el siglo XVI hasta mediados del siglo XIX
La evolución demográfica de la provincia de Córdoba entre 1857 y 1981

139

LA DISTRIBUCION ESPACIAL DE LA POBLACION

158

LA DINAMICA NATURAL DE LA POBLACION

La natalidad
La mortalidad
El crecimiento vegetativo

162

163

170

173

LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS

Retroceso demográfico y saldos migratorios
Lugares de destino de los emigrantes
La estructura por edad y sexo de los emigrantes cordobeses
Algunas consecuencias del éxodo migratorio

175

181

183

185

LA ESTRUCTURA DE LA POBLACION CORDOBESA:

Las pirámides de edades y las tasas de dependencia
La estructura de la población según la actividad económica

188

190

ESPACIO Y ACTIVIDADES PRODUCTIVAS

ACTIVIDADES Y PAISAJES AGRARIOS

Antonio López Ontiveros
La actividad agraria en Sierra Morena
Los paisajes agrarios de La Campiña cordobesa
El monocultivo olivarero de la subbética cordobesa

197

200

210

223

EL DESEQUILIBRIO INDUSTRIAL Y COMERCIAL DE LA PROVINCIA:

Antonio López Ontiveros
Caracteres generales de la estructura económica cordobesa
La importancia de la industria y el comercio en la economía cordobesa
Evolución cíclica de la industria y el comercio en la provincia de Córdoba
Los rasgos de la actual localización industrial cordobesa
Análisis espacial de la localización de las industrias agrarias.
Algunos rasgos de localización de otros sectores industriales
La actual situación de la minería cordobesa.
Situación actual y perspectivas de la industria cordobesa
El fuerte desequilibrio comercial de la provincia de Córdoba
La escasa actividad turística provincial.
Conclusión sobre la geografía industrial, comercial y de los servicios de la provincia de Córdoba

232

234

236

239

240

243

244

245

248

249

252

EL SUBDESARROLLO DE LA PROVINCIA EN EL CONTEXTO ANDALUZ

Antonio López Ontiveros

253

ORGANIZACION DEL ESPACIO CORDOBES

Antonio López Ontiveros y Bartolomé Valle Buenestado

259

LA ARTICULACION DEL TERRITORIO Y LAS VIAS DE COMUNICACION

Bartolomé Valle Buenestado

261

LA ESTRUCTURACION DEL POBLAMIENTO CORDOBES

Bartolomé Valle Buenestado

El tamaño y la distribución espacial de los núcleos de población
Concentración y dispersión de la población cordobesa
Implantación puntual y formas provinciales de hábitat disperso
Causas de la concentración del hábitat

267

270

272

274

IMPORTANCIA Y CARACTERIZACION DE LA CIUDAD DE CORDOBA:

Antonio López Ontiveros

La situación de la ciudad de Córdoba
Las repercusiones urbanas en el emplazamiento de la ciudad
La aportación romana al urbanismo cordobés
Urbanismo musulmán versus urbanismo cristiano en la Edad Media
Córdoba del siglo XVI al siglo XVIII
El estancamiento del siglo XIX y principios del XX
Las realizaciones urbanísticas de este periodo
El vertiginoso crecimiento urbano y la precaria evolución económica a partir de 1930
La expansión periférica de Córdoba
La problemática del casco histórico

277

278

279

281

285

288

289

292

293

296

CARACTERIZACION FUNCIONAL Y MORFOLOGICA DE LOS PUEBLOS CORDOBESSES:

Antonio López Ontiveros

Poblamiento cordobés abrumadoramente concentrado
Caracterización funcional de los pueblos cordobeses
Caracterización morfológica de los pueblos cordobeses
Problemática urbanística de los pueblos cordobeses

300

300

301

305

MUNICIPIOS CORDOBESSES

Adamuz: *Juan García Molina*
Aguilar de la Frontera: *F. López Mora*
Alcaracejos: *Juan García Molina*
Almedinilla: *R. Montero Tordera*
Almodóvar del Río: *F. López Mora*
Añora: *Juan García Molina*
Baena: *R. Montero Tordera*
Belalcázar: *Juan García Molina*
Bélmec: *Juan García Molina*
Benamejí: *R. Montero Tordera*
Los Blázquez: *Juan García Molina*
Bujalance: *F. López Mora*
Cabra: *R. Montero Tordera*
Cañete de las Torres: *F. López Mora*
Carcabuey: *R. Montero Tordera*
Cardeña: *J. García Molina*
La Carlota: *R. Montero Tordera*
El Carpio: *F. López Mora*
Castro del Río: *F. R. García Verdugo*
Conquista: *J. García Molina*
Doña Mencía: *R. Montero Tordera*
Dos Torres: *J. García Molina*
Encinas Reales: *R. Montero Tordera*
Espejo: *F. López Mora*
Espiel: *J. García Molina*
Fernán Núñez: *F. R. García Verdugo*
Fuente La Lancha: *J. García Molina*
Fuente Obejuna: *J. García Molina*
Fuente Palmera: *R. Montero Tordera*
Fuente Tójar: *R. Montero Tordera*
La Granjuela: *J. García Molina*
Guadalcalzar: *F. López Mora*
El Guijo: *J. García Molina*
Hinojosa del Duque: *J. García Molina*
Hornachuelos: *J. García Molina*
Iznájar: *R. Montero Tordera*
Lucena: *R. Montero Tordera*
Luque: *R. Montero Tordera*
Montalbán de Córdoba: *F. López Mora*
Montemayor: *F. López Mora*
Montilla: *F. López Mora*
Montoro: *F. R. García Verdugo*
Monturque: *F. López Mora*

307

309

309

311

311

312

313

314

316

317

318

318

319

320

321

322

323

323

324

325

327

327

328

329

329

331

331

332

333

334

335

336

336

336

337

338

338

339

340

341

341

342

343

345

Moriles: <i>F. López Mora</i>	345	Torrecampo: <i>J. García Molina</i>	361
Nueva Carteya: <i>R. Montero Tordera</i>	346	Valenzuela: <i>J. García Molina</i>	362
Obejo: <i>J. García Molina</i>	347	Valsequillo: <i>J. García Molina</i>	362
Palenciana: <i>R. Montero Tordera</i>	347	La Victoria: <i>F. López Mora</i>	363
Palma del Río: <i>R. López Mora</i>	348	Villa del Río: <i>F. López Mora</i>	363
Pedroabad: <i>F. López Mora</i>	349	Villafranca de Córdoba: <i>F. López Mora</i>	363
Pedroche: <i>J. García Molina</i>	350	Villaharta: <i>J. García Molina</i>	364
Peñarroya-Pueblonuevo: <i>J. García Molina</i>	351	Villanueva de Córdoba: <i>F. López Mora</i>	365
Posadas: <i>F. López Mora</i>	352	Villanueva del Duque: <i>J. García Molina</i>	366
Pozoblanco: <i>J. García Molina</i>	353	Villanueva del Rey: <i>J. García Molina</i>	366
Priego de Córdoba: <i>R. Montero Tordera</i>	355	Villaralto: <i>J. García Molina</i>	367
Puentegenil: <i>R. Montero Tordera</i>	356	Villaviciosa: <i>J. García Molina</i>	367
La Rambla: <i>F. López Mora</i>	358	El Viso: <i>J. García Molina</i>	367
Rute: <i>R. Montero Tordera</i>	359	Zuheros: <i>R. Montero Tordera</i>	368
San Sebastián de los Ballesteros: <i>R. Montero Tordera</i>	360	Córdoba: <i>F. R. García Verdugo</i>	369
Santaella: <i>F. López Mora</i>	360	BIBLIOGRAFIA	378
Santa Eufemia: <i>J. García Molina</i>	361		

* Los pies de foto que acompañan las ilustraciones del capítulo "Los municipios cordobeses" están basados en el libro "Guía de los pueblos cordobeses" de D. Francisco Solano Márquez.